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Техноэтики обеспечат 
доверенное развитие
В РУДН создаётся новый 
факультет – факультет искус-
ственного интеллекта. Об этом 
рассказывает директор Центра 
развития цифровых технологий 
в образовательных процессах 
К.В. Соловьев.
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В конце 2023 года в РУДН имени
Патриса Лумумбы состоялся фи-
нал конкурса профессиональных
компетенций «Лучший лектор 2023».
В этом году в конкурсе по трём на-
правлениям лучшими стали кан-
дидат наук, доцент департамен-
та экологической безопасности
и менеджмента качества продук-
ции института экологии Анна Иго-
ревна Курбатова, кандидат наук, 
заведующий кафедрой стомато-
логии медицинского института Зу-
раб Суликоевич Хабадзе и ассис-
тент кафедры экономико-матема-
тического моделирования эконо-
мического факультета Ирина Алек-
сеевна Пугачева.

Можно быть прекрасным специалистом, но
в университете этого мало. Надо уметь так по-
делиться своими знаниями, чтобы поняли да-
же не желающие этого. Победители конкурса
«Лучший лектор 2023» поделились своими впе-
чатлениями и секретами.

– Какие эмоции Вы испытали, когда Вас объ-
явили победителем конкурса?

ИРИНА АЛЕКСЕЕВНА: на самом деле впечат-
ления, эмоции были непередаваемые, я никак 
не ожидала, что такое произойдёт. В первую оче-
редь, потому что я не так давно занимаюсь пре-
подавательской деятельностью. И это мой сле-
дующий шаг в карьере. Для меня это большая
личная победа.
АННА ИГОРЕВНА: У меня было ощущение за-
служенной награды, и это совсем не про ма-
нию величия, а просто про то, что это моя про-
фессия. Мой продукт – это мои студенты, и ког-
да я вижу, что один студент работает главным
экологом в Домодедово, другой – в Китае, я счаст-
лива их невероятным успехам. Как ниточка за 
ниточкой сложилось всё: я преподаю с двух-
тысячного года, и случайности не случайны. Ког-
да я захожу в аудиторию, я – актёр, который 
играет на театральных подмостках. Быть лек-
тором – это такая же энергетическая выклад-
ка. И мне приятно отдавать, потому что я хочу 
передать то, что у меня есть. Мне было прият-
но победить, потому что меня оценили за то, 
что я преподаватель, за то, что я лек-тор. Пре-
подаватель – это важная профессия, это про-
фессия будущего.
ЗУРАБ СУЛИКОЕВИЧ: Участие в этом конкур-
се – мой первый опыт. Мой руководитель-ди-
ректор института Алексей Юрьевич Абрамов 
предложил участие и верил в нашу победу. 
При объявлении о победе ощущения были не-
однозначные, шутка это или нет, правда или 
нет, ведь участников много, а к лекции я силь-
но не готовился, просто пришел к студентам 
на занятие и поставил телефон сзади аудито-
рии, чтобы сделать живую запись. Да и сту-
денты не сильно подыгрывали, были в обыч-
ном рабочем формате. Был приятно удивлен, 
что и таким образом может быть оценен наш 
профессиональный труд. В клинике призна-
ние и благодарность пациентов выражается 
всегдаих доверием, радостью и положитель-
ными отзывами и мнением. Здесь же мне важ-
но, чтобы моя лекция была эффективна и при-
несла пользу ребятам.

Властелины
чёрного золота
Нефть – важнейший ресурс 
современного мира. Сейчас её 
добыча на пике, но после него 
неизбежен спад. О том, что про-
исходит с нефтью сегодня, нам 
рассказала доценто департа-
мента недропользования
и нефтегазового дела инженер-
ной академии РУДН
М.М. Бердник.
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Как измерить уровень 
инфантилизма
и протестные
настроения
Профессор Н.П. Нарбут делится 
интересными результатами све-
жих исследований социологов 
РУДН.
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Хочу-могу-я сам
РУДН бережно сохранит насле-
дие психолога и философа Сер-
гея Рубинштейна. Подробнее о 
проекте рассказал доктор наук
Н.С. Кирабаев. 
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– Конкуренция в конкурсе была вы-
сока. Как вы считаете, что помогло вам
на высшем уровне пройти этапы кон-
курса, выйти в финал и победить?

ИРИНА АЛЕКСЕЕВНА: Действитель-
но, конкуренция была очень большая, 
и было очень много профессионалов.
Мне необходимо было сделать видео-
лекцию, и я решила подойти к этому 
творчески. Мы сделали совместную ра-
боту с моей студенткой, я заранее под-
готовила сценарий, локации, речь. За-
тем мы смонтировали видео с различны-
ми переходами, вставками и красивой 
презентацией. А на втором этапе мне 
помогла уверенность в том деле, в ко-
тором я считаю себя профессионалом. 
Очень понравилась реакция аудитории, 
чувствовалась поддержка, взаимный 
интерес, и это дало возможность про-
сто получать удовольствие от выступле-
ния, от взаимодействия с аудиторией.
АННА ИГОРЕВНА: У меня очень мно-
го коллег, великолепных преподава-
телей, профессионалов своего дела. 
Я часто вспоминаю моего преподава-
теля по строению вещества, велико-
го профессора, доктора химических 
наук Виктора Дмитриевича Ягодов-
ского. И он нам рассказывал об элект-
роне, про тоннельный эффект, и о том,
что электрон может просачиваться 
сквозь стены, а так как мы все состо-
им из электронов, может быть, в бу-
дущем мы сможем проходить сквозь 
стены. Он подходил к стене, и мы все 
замирали, открывали рот, потому что 
нам казалось, что он сейчас пройдёт
сквозь эту стену. Он говорил нам: «Ког-
да вы будете во Франции, обязатель-
но пойдите к памятнику великому фран-
цузскому писателю, рассказавшему о че-
ловеке, который мог пользоваться тон-
нельным эффектом. И когда я там ока-
залась в 2019 году, первое, что сдела-
ла, – побежала на Монмартр.

Виктор Дмитриевич вселил в меня 
веру в то, что когда я буду преподава-
телем, то какой бы ни была занудной 
тема (что очень часто случается в ес-
тественно-научных дисциплинах), все
равно нужно как-то так представить, 
чтобы было интересно – это моя за-
дача. И в этом конкурсе тоже: мне нуж-
но было так это сделать, чтобы любой
студент мою лекцию слушал с интере-
сом. И у меня это получилось.

– Какой новый опыт получили?

АННА ИГОРЕВНА: Любое выступление –
это всегда экзамен. Начинаешь ана-
лизировать, как все прошло, что бы 
стоило сделать по-другому, произо-
шел ли контакт со студентами. И са-
мое главное – после участия в кон-
курсах рождается куча идей. Пока я 
ехала обратно домой, уже придумала 
новую лекцию.

ЗУРАБ СУЛИКОЕВИЧ: Опыта быть фи-
налистом в подобных конкурсах у ме-
ня никогда не было, и я ощутил себя 
несколько иначе, когда в финале мои-
ми слушателями были все, а не толь-
ко медики. Было неожиданно, и мне 
пришлось сделать невозможное, что-
бы увлечь моей профессиональной те-
матикой сторонних от этих тем слу-
шателей. Но, как оказалось, удалось.

– Планируете ли вы участие в дан-
ном конкурсе и в следующем году?

 
ИРИНА АЛЕКСЕЕВНА: Да, я приму учас-
тие, и хотелось бы и в дальнейшем при-
нимать участие в различных конкур-
сах, которые будут проводиться в уни-
верситете. Может быть, и не только 
внутри университета. Я поняла, что хо-
телось бы развиваться и дальше как 
лектор, как ментор.

ЗУРАБ СУЛИКОЕВИЧ: Думаю, нет. Пусть
мои коллеги и молодые специалисты 
развиваются, участвуют в этих конкур-
сах и берут с нас пример.

– Как вы считаете какими профес-
сиональными качествами должен обла-
дать лучший лектор?

ИРИНА АЛЕКСЕЕВНА: В первую оче-
редь, конечно, нужно быть профес-
сионалом как в предметной области, 
так и с точки зрения ораторского мас-
терства. Это искусство и с точки зре-
ния лидерских качеств. Сугубо инди-
видуальные комбинации, которые по-
могают тебе быть лучше, сильнее, 
быть лидером в том, что ты делаешь. 
И, конечно же, необходимо очень мно-
го работать над собой, никогда не оста-
навливаться, постоянно саморазвивать-
ся и тренироваться.

АННА ИГОРЕВНА: Задача преподава-
теля – всё время меняться. Мы не мо-
жем застрять на том, как мы это выу-

чили раньше, потому что жизнь быст-
ро меняется, и мы должны тоже ста-
раться меняться, узнавать новое. В сказ-
ке «Алиса в стране чудес» говорит-
ся,что если ты хочешь остаться на од-
ном и том же месте, – ты должна очень
быстро бежать, а если ты хочешь ку-
да-то попасть, – ты должна бежать 
вдвое быстрее. Это девиз для любо-
го преподавателя, если он хочет идти 
в ногу со временем и действительно 
передать знания студентам.

ЗУРАБ СУЛИКОЕВИЧ: Лучший лектор – 
это тот, кто любит аудиторию, кто вы-
шел не показать себя, а сделать то, 
ради чего пришли слушатели: пода-
рить знания, помочь их получить, на-
учить пользоваться и закрепить полу-
ченные знания. Вот это наша цель.

– Какой совет дадите будущим участ-
никам конкурса?

ИРИНА АЛЕКСЕЕВНА: В первую оче-
редь быть самим собой, стараться быть
естественными, заинтересовать публи-
ку тем, что тебе самому нравится, тем,
что ты любишь. Публика очень чётко 
улавливает, если ты её обманываешь, 
поэтому нужно быть максимально чест-
ным, открытым и искренним. И, конеч-
но же, постоянно тренироваться, прак-
тиковаться.
АННА ИГОРЕВНА: Я всегда своим сту-
дентам говорю, чтобы они не боялись
и участвовали в различных конкурсах.
Любое выступление должно быть та-
ким, чтобы слушатели хоть на миг, но 
пожалели о том, что выбрали другую 
профессию.
ЗУРАБ СУЛИКОЕВИЧ: Желаю всем уда-
чи, не бояться и стараться делать свои
лекции максимально захватывающи-
ми и мотивирующими!

  Беседовала Мария ТАТАРИНА

И.А. Пугачёва

А.И. Курбатова
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– Некоторые теоретики и практики утверждают, что сло-
восочетание «искусственный интеллект» пока что прежде-
временно, так как нейросеть ещё не совсем интеллект. Но
новый факультет называется именно факультет искусствен-
ного интеллекта. Почему?

– Учитывая значительный прогресс технологий в послед-
ние годы и возможности быстрой обработки информации,
мы становимся свидетелями революции в области искус-
ственного интеллекта. В конечном итоге мы достигаем уров-
ня искусственного интеллекта, сходного с человеческим, 
а может быть даже, в будущем, по некоторым направле-
ниям, превосходящего человеческий интеллект в оптималь-

Техноэтики обеспечат 
доверенное развитие

В нашем университете создаётся новый факуль-

тет – факультет искусственного интеллекта. Об этом

рассказывает директор ЦРЦТОП РУДН, руководи-

тель проектной команды по разработке совмест-

ных магистратур РУДН со СберОбразованием и Аль-

фа-банком, автор образовательных онлайн-про-

грамм для Х5 group, федеральный эксперт в облас-

ти международных финансов Российского экспорт-

ного центра, приглашенный преподаватель корпо-

ративного университета Газпромнефти, старший пре-

подаватель кафедры ГМУ факультета гуманитар-

ных и социальных наук РУДН и факультета между-

народных финансов ВАВТ Минэкономразвития РФ

Константин Викторович Соловьёв.

ности принимаемых решений. В свете широкого призна-
ния термина «искусственный интеллект» в мире и его зву-
чание как в академическом сообществе, так и среди ис-
следователей как ключевого тренда, мы также приняли ре-
шение выбрать это наименование.

– Итак, факультет ИИ. Кого Вы будете готовить? Каких спе-
циалистов? Каких учёных? Ведь наш университет стремит-
ся в нишу международного исследовательского. Значит, нау-
ка? Или практика во главе?

– У нас запланированы две программы: бакалавриат и ма-
гистратура. В бакалавриате студенты будут изучать ос-
новные алгоритмы искусственного интеллекта, такие как 
машинное обучение, глубокое обучение, нейронные сети 
и глубокие нейронные сети. А в рамках программы маги-
стратуры планируется обучение по специализированным 
направлениям, таким как обработка текста, обработка изо-
бражений и робототехника. Но, конечно, прежде всего прак-
тические решения: подготовка архитекторов систем ис-
кусственного интеллекта, постановщиков задач для систем
ИИ, DevOps-специалистов. Но, конечно, если не проводить
научные исследования, то развитие практики невозможно.

– Вы сохраняете систему бакалавр/магистр? Или будет 
специалитет? Вообще, сколько лет нужно на то, чтобы вос-
питать настоящего профессионала в этом деле?

– Да, сохраняем, поскольку содержание основных про-
грамм рассчитано именно на эту форму обучения. Мы го-
товим программы, отвечающие самым современным и пер-
спективным требованиям совместно с Альянсом в сфере 
искусственного интеллекта и группой СБЕР. А вот сколь-

продолжение на стр.4 
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ко лет нужно, – сложно ответить на этот вопрос. Мы пола-
гаем, что наши студенты уже в стенах Университета будут 
работать над задачами реального сектора экономики и, 
соответственно, уже в ходе самого процесса обучения бу-
дут погружены в профессиональную «среду обитания».

– Кто будет преподавать на Вашем факультете? Какие-то
известные персоны? Известные учёные в этой сфере? Ка-
кие уникальные учебные предметы предложите Вашим сту-
дентам?

– Не хотелось бы раскрывать все карты, но у нас есть оп-
ределенные договоренности с представителями направ-
ления Искусственный интеллект группы СБЕР, Альянса в сфе-
ре искусственного интеллекта, Альфа-Банка. С нами гото-
вы сотрудничать профессионалы финансовой сферы, за-
нимающиеся вопросами прикладного использования ИИ.

Наш подход с точки зрения подготовки не столько про-
граммистов, сколько специалистов умеющих использовать
преимущества ИИ в своей работе, ставить задачи разра-
ботчикам, управлять проектами при создании которых ИИ
используется и как инструмент и как часть самого результа-
та – привлекает специалистов из самых разных отраслей. 

В 2023 году был дан старт первой программы МДК в об-
ласти ИИ «Прикладные инструменты искусственного интел-
лекта». Направлен он был на студентов не математических
и не инженерных специальностей. Особенностью курса ста-
ло участие четырёх экспертов центра компетенций в рам-
ках федерального проекта «Искусственный интеллект» и управ-
ления национального развития AI группы СБЕР, которые про-
вели свои мастер-классы. А «вишенкой на торте» стала лек-
ция управляющего директора, начальника центра реализа-
ции федерального проекта по ИИ группы СБЕР, выдающе-
гося эксперта в области ИИ Михаила Сквирского. Со сто-
роны РУДН программу вели высококлассные специалисты
по искусственному интеллекту, правоспособности ИИ, циф-
ровому образованию.

– Каким современным оборудованием обогатится универ-
ситет в интересах Вашего факультета?

– В компьютерном классе будут установлены высоко-
производительные компьютеры с мощными процессора-
ми и графическими ускорителями, а также специализиро-
ванное программное обеспечение. Также в рамках факуль-
тета для проведения научных исследований в области ис-
кусственного интеллекта предусмотрено открытие DataLab
с использованием мощностей суперкомпьютера РУДН. Этот
суперкомпьютер представляет собой высокопроизводи-
тельную  систему с чрезвычайно большой вычислительной
мощностью и способностью обрабатывать огромные объ-
емы данных в кратчайшие сроки.

– Недавно был принят Национальный кодекс этики в сфе-
ре искусственного интеллекта. Чему нужно будет научить сту-
дентов Вашего факультета, чтобы этот кодекс соблюдался?

– Начну ответ немного издалека. Первый проректор –про-
ректор по образовательной деятельности РУДН Ю.Н. Эб-
зеева  и я были приглашены в 2023 году на международ-
ную конференцию, организованную группой Сбер по искусст-
венному интеллекту, AI Journey или «Путешествие в мир ис-
кусственного интеллекта». Впервые представители нашего 
Университета были приглашены на столь представитель-
ный форум по ИИ.

AI Journey – это ключевая конференция в сфере техно-
логий искусственного интеллекта. В мероприятии принима-
ли участие президент России Владимир Владимирович Пу-
тин, заместитель председателя правительства РФ Дмитрий
Чернышенко, председатель правления ПАО Сбербанк Гер-
ман Греф.

В рамках конференции компании Альянса в сфере ис-
кусственного интеллекта и ряд других представителей реаль-

ного сектора экономики подписали декларацию об ответ-
ственном экспорте технологий искусственного интеллек-
та и программного обеспечения на их основе. К деклара-
ции присоединились также  Сбер, СберМедИИ и СберБиз-
несСофт, группа компаний ЦРТ, Яндекс, VisionLabs и Фе-
деральная служба по техническому и экспортному конт-
ролю России. Подписание состоялось в присутствии замес-
тителя председателя правительства России Дмитрия Чер-
нышенко.

Как отметил Чернышенко, «сегодня участники подпи-
сывают Кодекс этики в сфере ИИ – первый в нашей стра-
не инструмент мягкого регулирования. Ранее к докумен-
ту присоединились более 330 организаций, включая зару-
бежные. Развивая технологии искусственного интеллек-
та в России, необходимо прежде всего ориентироваться 
на интересы граждан и обеспечивать их информацион-
ную безопасность. В 2021 году мы впервые подписали Ко-
декс этики Госключом, а сегодня продолжаем эту тради-
цию. Совместно с участниками Кодекса, мы продолжим 
создавать новую цифровую экосистему, достигая по по-
ручению Президента Владимира Путина технологическо-
го суверенитета.

Что такое вообще Кодекс этики в сфере ИИ? Это еди-

ная система рекомендательных принципов и правил, пред-

назначенных для создания среды доверенного развития 

технологий искусственного интеллекта в России.

Подписание соглашения – важная веха в развитии рын-

ка искусственного интеллекта нашей страны. Кстати, одна

из профессий будущего, да и во многом уже настоящего –

это техноэтики, роль которых состоит в исследовании эти-

ческих аспектов применения технологий, формирование

рамок и стандартов применения ИИ в обществе. Это важ-

но для обсуждения таких вопросов, как приватность и пра-

ва человека в свете всё возрастающего влияния техно-

логий на общество. Это люди, которые, например, опре-

деляют, о чём разрешено нейросети давать ответы, а ка-

ких ответов избегать; вопросы правоспособности ИИ и т.д.

Или, например, ИИ-тренеры – это специалисты, оптимизи-

рующие процесс обучения нейронных сетей, выбирая наи-

более эффективные данные и методы обучения. Они раз-

рабатывают стратегии, настраивают модели и сталкива-

ются с вызовами уникального порядка обучения, они в сво-

ей работе обязательно должны учитывать принципы Ко-

декса этики ИИ. Такие дисциплины запланированы в на-

ших учебных планах.

                                                   Беседовал наш корр.

” Мы полагаем, что наши студенты 
уже в стенах Университета будут 
работать над задачами реального 
сектора экономики
и, соответственно, уже в ходе самого 
процесса обучения будут погружены 
в профессиональную «среду 
обитания».
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Властелины чёрного золота

Однако нефть относится к исчер-
паемым ресурсам. Сейчас её добыча 
находится на пике, но после пика не-
избежен спад, показатели добычи неф-
ти уже сегодня сокращаются ежегод-
но. Обо всём этом мы беседуем с до-
центом департамента недропользова-
ния и нефтегазового дела инженер-
ной академии РУДН Марией Михай-
ловной Бердник.

– Каковы перспективы развития не-
дропользования и нефтегазового дела 
в науке?

– Нефтегазовая отрасль в целом яв-
ляется одной из основополагающих
в экономики России и многих стран ми-
ра. Энергические ресурсы тысячеле-
тиями были неотъемлемой частью пол-
ноценного развития человечества, лю-
бая отрасль промышленности немыс-
лима без энергии. Углеводороды – один
из основных источников энергии, при 
этом их энергоэффективность суще-
ственно выше по сравнению с други-
ми альтернативными источниками. 

Наибольшее внимание привлекает 
смещение нефтегазовых разработок 
все дальше на север, где было обна-
ружено большое количество месторож-
дений. Арктический шельф является 
для нашей страны важным и перспек-
тивным направлением. К актуальным 
вопросам можно отнести повышение

В этом учебном году в инженерной академии РУДН впервые отметили про-
фессиональный праздник работников нефтяной и газовой промышленнос-
ти. Нефть необходима для транспортного топлива, используется при про-
изводстве пластика, удобрений, растворителей, асфальта и дорожного би-
тума. Фармацевтика, химическая промышленности и транспорт: области 
её применения вряд ли можно так просто сосчитать, легче перечислить 
те, в которых её влияние не столь значимо. Чёрное золото, «мать полезных 
ископаемых», источник энергии… Нефть – важнейший ресурс современ-
ного мира, не просто определяющий порядок мироустройства, но и влияю-
щий на его функционирование.

нефтеотдачи, разработку трудноизвле-
каемых запасов, создание систем авто-
матизированного управления скважи-
нами, внедрение искусственного ин-
теллекта в технологических системах
мониторинга и управления объектами
добычи и транспорта.

– В чём специфика и особенности обу-
чения будущих нефтяников в РУДН? 

– В Москве немного вузов, занима-
ющихся подготовкой специалистов для
нефтегазовой отрасли. РУДН выгод-
но отличается от конкурентов тем, что,
поступив на одно направление, студент
получает профессиональные компе-
тенции в области, добычи, транспор-
тировки и переработки нефти и газа 
одновременно. Таким образом, выпуск-
ник РУДН может реализовать себя в лю-
бом бизнес-сегменте, от добычи до реа-
лизации готового продукта потреби-
телю. Практическая подготовка осу-
ществляется на производственных 
объектах, в проектных и научных про-
фильных институтах.

Наши студенты показывают отлич-
ные результаты в общероссийских и 
международных научных мероприяти-
ях, становясь победителями и призе-
рами.

– Кто стоял у истоков формирова-
ния департамента?

– С момента создания университе-
та среди первых специальностей под-
готовки были «Геология» и «Разработ-
ка месторождений полезных ископа-
емых», которые активно развивались 
и рассматривали актуальные вопро-
сы развивающихся стран в области 
поисков, разведки и разработки ме-
сторождений твердых полезных и ис-
копаемых и углеводородного сырья. 
В 2010-е годы выделяется направле-
ние подготовки «Нефтегазовое дело».
В это же время продолжается геоло-
гическая подготовка в области циф-
рового моделирования месторожде-
ний твердых полезных ископаемых, неф-
ти и газа. В 2016 году в ходе реорга-
низации кафедры, осуществляющие
подготовку геологов, горняков и нефтя-
ников, объединяются в департамент 
геологии, горного и нефтегазового де-
ла. В 2018 году департамент получа-
ет новое название – департамент недро-
пользования и нефтегазового дела, ко-
торое наиболее широко отражает учеб-
ную и научную деятельность подраз-
деления.

– Почему важно развивать данное 
направление в РУДН?

– Для РУДН направление нефтега-
зовое дело перспективно по несколь-
ким причинам. Основные вузы сосре-
доточены в регионах, поэтому нали-
чие такой специализации у нас при-
влекает большой поток абитуриен-
тов из Центрального региона России. 
РУДН – это университет, специализи-
рующийся на подготовке и иностран-
ных специалистов. Россия является
признанным мировым лидером в об-
ласти добычи углеводородов, поэто-
му большой поток иностранцев стре-
мится в нашу страну для получения 
нефтегазового образования. На «Не-
фтегазовом деле» обучаются студен-
ты из различных стран Африки, Ближ-
него Востока, Азии, Латинской Аме-
рики. Изучение двух иностранных язы-
ков дает значительное преимущест-
во для выпускников, которые разви-
вают кадровый потенциал не только 
российских, но и зарубежных нефтя-
ных и газовых компаний.

– Вы организовали в РУДН профес-
сиональный праздник работников не-
фтяной и газовой промышленности. Как
возникла такая идея?

– Идея проведения профессиональ-
ного праздника для будущих нефтя-
ников и газовиков родилась спонтан-
но. До сих пор День работника нефтя-
ной и газовой промышленности в РУДН
не отмечался. Идея принадлежала ве-
дущим преподавателям департамен-
та, но жизнь в неё вдохнули именно 

продолжение на стр.6 
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студенты. Услышав о такой возмож-
ности, ребята загорелись, и предло-
жения посыпались одно за другим. Имен-
но с их подачи из праздничного кон-
церта идея превратилась в целую не-
делю, посвященную нефтегазовому
делу. В итоге эта праздничная неде-
ля включила в себя несколько тема-
тических экскурсий, научную конфе-
ренцию, праздничный концерт и вы-
ставку-дегустацию народных блюд.

– Планируется ли создать новую еже-
годную традицию?

– Благодаря непосредственному 
участию студентов в подготовке и про-
ведении праздника, обстановка была 
лёгкой и непринужденной. Ребята с удо-
вольствием принимали участие во всех
активностях: записывались на экскур-
сии целыми группами, подготовили до-
клады и озвучили их в рамках конфе-
ренции, принимали участие в научной
дискуссии и, конечно же, в празднич-
ном концерте, который всем запом-
нился яркими номерами и тёплой ду-
шевной атмосферой. В рамках кон-
церта удалось подчеркнуть многона-
циональность данного направления –
на сцене выступали эффектные девуш-
ки из Латинской Америки, горячие кав-
казские ребята с зажигательной лез-
гинкой, сорвали аплодисменты и рус-
ские красавицы в народных костюмах,
а всемирно известный хит Bell из мю-
зикла Notre Dame De Paris прозвучал 
со сцены сразу на трех языках. 

Принято решение непременно по-
вторить праздник в будущем году, а мо-
жет и сделать это доброй традицией, 
объединяющей в себе обучающие экс-
курсии и развлекательные меропри-
ятия, позволяющей реализовать, как 
научный, так и творческий потенциал 
каждого студента.

– В рамках праздника состоялась 
научно-практическая конференция. Ка-
ковы её итоги?

– Конференция «Перспективы раз-
вития геологии, горного и нефтегазо-
вого дела» объединила ребят с трёх 
направлений департамента (нефтяни-
ки, горняки и геологи). В рамках пле-
нарных выступлений состоялись до-
клады ведущих профессоров депар-
тамента, а также специалистов про-
фильных предприятий. В секциях обсу-
дили доклады и выработали рекомен-
дации по дальнейшему развитию озву-
ченных тематик. В числе выступающих
в основном были студенты, обучаю-
щиеся на программах магистратуры 
и аспирантуры, однако выступили и ре-
бята 2-3 курсов бакалавриата. И это 
очень хорошо, потому что, чем рань-
ше студент начинает свою научную дея-
тельность, тем больших успехов он смо-
жет добиться. Это чрезвычайно полез-
ный опыт, подобные профильные кон-
ференции позволяют студентам рас-

ширить свои научные интересы, по-
лучить бесценные советы от состояв-
шихся специалистов, отработать на-
выки публичных выступлений, найти
единомышленников, с кем можно дви-
гаться дальше и развивать свою те-
му. Все представленные доклады бы-
ли опубликованы в сборнике научных 
трудов конференции, и это в свою 
очередь также сильно мотивирует сту-
дентов к участию. Думаем, что подоб-
ная конференция непременно долж-
на стать ежегодной, привлекать сту-
дентов из других вузов, расширять круг
студенческого научного сообщества 
и стать площадкой для генерации но-
вых идей и проектов. Вероятнее все-
го эта конференция будет проходить 
в рамках симпозиума на планируемом
к открытию ежегодном форуме инже-
нерных технологий.

– Чем, кроме учёбы, занимаются сту-
денты департамента недропользования
и нефтегазового дела?

– Ребята департамента недрополь-
зования и нефтегазового дела, также,
как и все остальные студенты прини-
мают активное участие в спортивной
и общественной жизни университета.
Однако участие в таких специализи-
рованных мероприятиях позволяет на-
шим студентам почувствовать свою 
уникальность, лишний раз убедиться
в значимости выбранного направления,
ощутить сплоченность коллектива и по-
лучить возможность проявить себя.

– Какой он, собирательный образ вы-
пускника департамента недропользо-
вания и нефтегазового дела? Какими ком-
петенциями обладает? Какой багаж име-
ет после обучения в РУДН? В чем его 
отличительные особенности и преиму-
щества на рынке труда?

– Наш выпускник – это специалист 
широкого профиля, имеющий профиль-
ные знания и навыки, знание двух иност-
ранных языков, богатый опыт участия 
в научных и инженерных состязани-
ях, получивший профессиональные на-
выки работы на передовых предпри-
ятиях нефтегазовой отрасли России. 
Большинство ребят в ходе учебной и 
производственной практик получают 
рабочую профессию, позволяющую им

уже на старших курсах работать по 
специальности. К моменту окончания 
магистратуры практически все студен-
ты уже имеют значимые результаты 
своей научной деятельности, опубли-
кованные в ведущих научных издани-
ях, как в России, так и за рубежом.

– Каковы дальнейшие планы разви-
тия направления недропользования и не-
фтегазового дела в РУДН?

– На сегодняшний день департамент
ориентируется на цифровые техноло-
гии, применяемые в области разработ-
ки нефтяных и газовых скважин, транс-
портировки и хранения, а также пере-
работки нефти. В учебном процессе 
активно используется класс виртуаль-
ной реальности, позволяющий созда-
вать виртуальную среду, имитирую-
щую или переносящую пользователя 
в другое место. Виртуальная реальность
может применяться на всех этапах ра-
боты нефтегазового предприятия. Сту-
денты могут наглядно увидеть основ-
ные технологические процессы, луч-
ше понять теоретический материал за
счет наглядной детализированной ви-
зуализации.

Важным вопросом остается разви-
тие учебной и научной лабораторной 
базы, ведь наличие лаборатории яв-
ляется основным моментом, делаю-
щим профессиональное образование 
конкурентноспособным за счет повы-
шения качества учебного процесса, 
возможности проведения фундамен-
тальных исследований и получения прин-
ципиально новых зависимостей.

Знаете ли вы, что в прошлом попу-
ляция китов была практически истре-
блена, так как их жир использовали в 
осветительных лампах? Так вот с от-
крытием нефти, был создан керосин,
который стал заменой китовому жи-
ру. Киты были спасены! Благодаря раз-
витию нефтегазовой сферы, мир уз-
нал о резине и пластмассе, синтети-
ческой ткани и асфальте, красках и мас-
лах. Нефть – сила и власть, один из ме-
ханизмов влияния на мировой арене 
и во внешней политике. «Нефтяная ли-
хорадка» влияет на распределение ми-
рового господства как важнейший ре-
сурс регулирования мироустройства.

Мария ТАТАРИНА
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Как измерить уровень инфантилизма 
и протестные настроения

– Николай Петрович, расскажите о последних социологи-
ческих исследованиях вашей кафедры: темы и результаты. 
К каким интересным выводам вы пришли?

– Многочисленные исследования проводятся силами на-
шей очень немногочисленной кафедры и лаборатории со-
циологических и фокус-групповых исследований при ка-
федре. Почти во всех из них активно принимают участие
студенты, в первую очередь, активисты профессиональ-
ного студенческого объединения «Социологическое бюро»,
работающего при кафедре с 2008 года. Тематика исследо-
ваний чрезвычайно разнообразна.

Прежде всего это масштабные мониторинговые опро-
сы, ведущиеся уже около 10 лет. Они касаются различных
аспектов жизни студенчества.

В рамках одного из них первокурсники и выпускники 
ежегодно опрашиваются по одной и той же анкете, а затем
ответы выпускников сравниваются с ответами, которые эти
студенты давали на первом курсе. Опрос помогает просле-
дить динамику изменения взглядов студентов по мере взрос-
ления, определить соответствие выпускников образу «иде-
ального выпускника» РУДН, портрет которого был совмест-
но разработан в 2015 году администрацией, преподавате-
лями, студентами. С каждым годом выпускники все более 
к нему приближаются. 

Второй опрос посвящён адаптации первокурсников в уни-
верситете.  За все годы замеров процент студентов, кото-
рым, по их же словам, не удалось адаптироваться в уни-
верситете за первый год обучения, не превышает 4%.

Ежегодно проводим опросы, посвященные оценке ка-
чества приёма иностранных абитуриентов. Результаты этих
опросов используют в своей работе структуры проректо-
ров по работе со студентами и по международной деятель-
ности, это позволяет администрации корректировать на-
правления своей работы в соответствии с запросами сту-
дентов. 

Вот интересный факт. В последнее время абитуриен-
тов в первую очередь привлекает престиж университета 

и его позиции в международных рейтингах. Техническая 
оснащенность, внешняя привлекательность, территория
и кампус – тоже очень важные точки притяжения. И, тра-
диционно, – интернациональность, возможность изучения
иностранных языков и большое количество иностранных 
студентов. 

Отмечу ещё одно исследование, выполненное в рамках
Государственного задания Минобрнауки – «Социогума-
нитарные основы противодействия экстремизму» (2020–
2022 годы, руководитель профессор Ж.В. Пузанова). По его
результатам разработана комплексная междисциплинар-
ная методика диагностики подверженности молодёжи ма-
нипулированию в контексте распространения экстремист-
ских взглядов.

Также стоит упомянуть выполненный в рамках гранта 
РФФИ проект «Субъективное и объективное измерения сча-
стья: справедливость как критерий личного и социального 
благополучия» (2020–2022 годы, руководитель  профессор
Н.П. Нарбут), проект «Разработка социологической мето-
дики диагностики группы риска экстремистского поведе-
ния среди молодёжи», выполненный в 2022–2023 годах в 
рамках гранта Президента РФ для молодых учёных, вы-
игранного доцентом Т.И. Лариной.

Сейчас совместно с Институтом социологии ФНИСЦ  
РАН проводится исследование «Динамика ценностных ори-
ентаций студенческой молодёжи в процессе обучения в ву-
зе». Здесь мы впервые далеко выходим за пределы РУДН,
Москвы и охватываем пять регионов РФ. Его цель – разра-
ботать рекомендации по совершенствованию механизма 
социализации, формирования ценностных ориентаций и 
поведенческих практик созидательного характера, раз-
вития социальной активности молодёжи.

– Чем ценны эти исследования?

– Мир стремительно меняется на наших глазах. Цен-
ностное многообразие и социальный порядок – части еди-
ного целого, они всегда будут в фокусе внимания науки, 
поскольку ответы на вопросы, как различные ценности со-
существуют в одном обществе, насколько они разные и как
влияют на социальный порядок, могут дать ответы на мно-

продолжение на стр.8 

Сейчас мы не можем представить на-
шу жизнь без социологии. Эта наука по-
могает нам лучше понять самих себя, об-
щество вокруг нас и своё место в нём. Уди-
вительно, что судьба этой науки в Рос-
сии поначалу складывалась нелегко.
Кстати, Николай Петрович Нарбут рас-
сказал нашей редакции, что в РУДН име-
ни Патриса Лумумбы кафедра социо-
логии была среди первых в России! Про-
фессор, доктор социологических наук,
заведующий кафедрой социологии так-
же поделился некоторыми интересны-
ми результатами последних исследова-
ний наших социологов и сделал одно 
важное признание.
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жество других вопросов. Например, как изучать и контро-
лировать протестные настроения, как противодействовать
экстремизму как социальному явлению.

Появляются новые острые социальные проблемы, кото-
рые требуют научного изучения, и именно социология об-
ладает методологической базой, которая может предложить
конкретные способы исследования и решения.

– Как можно применить результаты исследований на прак-
тике уже сейчас?

– В первую очередь результаты наших исследований на-
правлены на разработку рекомендаций для усовершенст-
вования работы вузов, поскольку в их фокусе студенческая
молодёжь. Как я уже отмечал, полученные результаты мы 
передаём руководству университета, и любой вуз может 
обратиться к этим исследованиям, чтобы либо применить 
разработанные нами методики для диагностики «групп 
риска», оценки качеств выпускника, уровня инфантилизма 
и так далее, либо учесть рекомендации, которые мы даём.

– Также вы исследовали мировосприятие российской мо-
лодёжи: патриотические и геополитические компоненты. Рас-
скажите, какие выводы удалось сделать на основе этого ис-
следования?

– Этот проект мы выполнили со специалистами Инсти-
тута социологии ФНИСЦ РАН, «Динамика ценностных ориен-
таций студенческой молодёжи в процессе обучения в ву-
зе». Его цель – мониторинг формирования и изменения цен-
ностных ориентаций студенчества на протяжении обуче-
ния в вузе. На данный момент реализован первый этап ис-
следования. Проведён массовый опрос студентов города 
Москвы, Вологодской, Ростовской, Тюменской областей.

Часть вопросов анкеты касается проблем геополитики,
патриотизма, отношения студентов к другим странам. Сей-
час исследование находится в процессе реализации, но и про-
межуточные итоги весьма интересны. Так, 83% респонден-
тов в той или иной степени испытывают гордость за свою 
страну, историю России, и только 16% не могут однознач-
но назвать себя патриотами. Единодушно отношение сту-
дентов всех регионов к зарубежным государствам. В пер-
вой тройке позитивно воспринимаемых стран – Китай, Бе-
ларусь, Казахстан; последние места занимают: Украина, 
США, Израиль. Показательно, что иностранные студенты
настроены более «патриотично», чем российские, отмечая,
что чувствуют огромную ответственность за свою страну 
и настроены вернуться высококлассными специалистами. 
Интересно выглядят и эти данные: около 75% студентов в 
той или иной мере согласны с утверждением «Любое го-
сударство должно всеми способами защищать граждан с 
такой же этнической идентичностью, которые испытыва-
ют притеснения по национальному признаку, даже если они
являются гражданами другой страны.». Примечательно, что
среди иностранных студентов процент согласия ещё выше.

В начале года мы запускаем исследование по нашему 
университету, которое в основном будет посвящено отно-
шению студентов к острой социально-политической про-
блематике.

– Николай Петрович, что привело вас в социологию и, в част-
ности, в РУДН? За что вы любите свою научную область?

– Ещё во время учёбы на философском факультете МГУ 
я более всего интересовался вопросами, рассматривае-
мыми в рамках социальной философии, касающимися проб-
лем современного общества, теми аспектами, которые ста-
вятся во главу угла социологической науки. Не буду гово-
рить о сложном пути становления социологии в СССР, 
просто напомню, что первые факультеты социологии воз-
никли только в 1989 году в МГУ и Ленинградском универ-
ситете, в то время как в мире, в том числе и в социалисти-
ческих странах (Польша, Чехословакия), социология как 

наука и подготовка кадров, переживали бурный расцвет. 
Я к тому времени уже семь лет, сразу после защи-
ты кандидатской диссертации, работал в РУДН на кафе-
дре философии, продолжал заниматься интересовавши-
ми меня научными вопросами, и, конечно, стремился к от-
крытию в нашем университете направления «Социология».
Наши совместные усилия с заведующим кафедрой фи-
лософии Н.С. Кирабаевым привели к тому, что при пол-
ной поддержке ректора, в то время это был В.Ф. Станис, 
в январе 1992 года была открыта кафедра социологии –
одна из первых в стране.

Я позволю себе немного отойти от вопроса, чтобы при-
знаться в любви не только к своей замечательной профес-
сии, но и к университету, который всегда нас поддержи-
вал и способствовал тому, чтобы наша кафедра стала од-
ной из ведущих социологических кафедр в России: сотни 
высококвалифицированных выпускников, более 80 под-
готовленных кандидатов и докторов наук, один из лучших
научных журналов по социальным наукам «Вестник РУДН,
Серия; Социология» (ВАК – 1K, RSCI – 1 Q, WoS, Scopus 2 Q),
ведущая научная школа в стране  по методологии и мето-
дам социологических исследований (руководитель про-
фессор Ж.В. Пузанова). И, конечно же, уникальный ка-
дровый состав: 50% штатных преподавателей прошли 
в нашем университете путь от студента до доктора или 
кандидата социологических наук, другие 50% – это вы-
пускники МГУ им. М.В. Ломоносова. А ещё, 50% наших 
сотрудников – молодёжь от 25 до 35 лет.

И в заключение отмечу, что исследования, которые про-
водит и будет проводить наша кафедра, всегда отлича-
лись и будут отличаться высоким профессионализмом, 
и затрагивать наиболее актуальные вопросы социальной 
действительности.

         Беседовала Анна ПЕТРОВА

” Мир стремительно меняется 
на наших глазах. Ценностное 
многообразие и социальный
порядок – части единого целого, 
они всегда будут в фокусе внимания 
науки.
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Хочу-могу-я сам

Об этом рассказывает советник рек-
тора по научной деятельности, заве-
дующий кафедрой истории филосо-
фии, профессор, доктор наук Нур Се-
рикович Кирабаев.

Как известно, реформы систем об-
разования сегодня проходят практи-
чески во всех странах мира. Основная
направленность реформ связана с за-
дачами обеспечения экономического 
развития, поэтому не случайно в каче-
стве одного из основных трендов ста-
ло развитие модели цифрового обра-
зования в рамках мультидисциплинар-
ного образования и междисципли-
нарных исследований. Подчеркнем два
ключевых термина: цифровые техно-
логии и междисциплинарные исследо-
вания. Как правило в вузах поддер-
живают НИР по естественно-научным
и техническим наукам. А Советы по гу-
манитарному образованию традицион-
но рассматривали фактически состоя-
ние преподавания дисциплин гумани-
тарного профиля, а наша задача ак-
туализировать исследовательскую те-
матику на основе цифровых техноло-
гий и в рамках междисциплинарных 
исследований. 

Новые теоретические и технологи-
ческие подходы, связанные с глубо-
ким и машинным обучением, а также 
системы, основанные на искусствен-
ных агентах, уже обеспечили ряд про-
рывов в индустрии искусственного ин-
теллекта. Одновременно возникли и 
успешно развиваются эмпирические 
теории сознания. С учетом этих трен-
дов и были сформулированы два ос-
новных направления: искусственный 
интеллект и ценностные ориентации 
молодежи. Таким образом, впервые 
встал вопрос о целевой поддержке 
именно исследований в области гума-
нитарных и социальных наук.

Институционально наш Научный со-
вет по гуманитарным и социальным 
исследованиям и будет осуществлять

В июне 2022 года академик РАО, доктор философских наук, 
кандидат педагогических наук (по психологии) Ксения Алек-
сандровна Абульханова-Славская выступила с докладом по 
творчеству Сергея Леонидовича Рубинштейна (1889-1960) на 
заседании постоянно действующего международного науч-
ного семинара по немецкому и русскому неокантианству, ра-
ботающему на факультете гуманитарных и социальных наук 
РУДН под руководством доктора философских наук, про-
фессора, заведующего кафедрой онтологии и теории позна-
ния В.Н. Белова с 2019 года. Под впечатлением своего визита 
в РУДН и общения с командой-организатором этого научного 
семинара Ксения Александровна как последняя жена Сер-
гея Леонидовича, его ученица и хранительница его архива 
выразила желание более тесного сотрудничества с научным 
коллективом РУДН. В результате родился проект «Фило-
софское наследие С.Л. Рубинштейна», который поддержали 
ректор РУДН, профессор О.А. Ястребов, директор ИФ РАН, 
академик РАН А.А. Гусейнов и президент РАО, академик РАО 
О.Ю. Васильева.

С.Л. Рубинштейн

продолжение на стр.9 

координацию междисциплинарных ис-
следований факультетов, институтов 
и центров по гуманитарным и соци-
ально-экономическим наукам. Целью
деятельности Совета является повы-
шение научной репутации РУДН и ста-
туса ученого в области гуманитарных
и социальных наук, повышение уров-
ня научных исследований по социо-
гуманитарным наукам путем обсуж-
дения результатов исследований ак-
туальных научно-методологических 
проблем мировой повестки, разработ-
ка стратегии развития гуманитарных 
и социально-экономических исследо-
ваний в Университете в системе прио-
ритетных направлений научно-иссле-
довательских работ (далее – НИР), об-
новление структуры и содержания науч-
ных кластеров и проектов, а также Элек-

тронная версия документа участие 
в экспертизе научно-методического 
обеспечения формирования и разви-
тия системного и критического мыш-
ления, социально-личностных, обще-
культурных качеств в рамках универ-
сальных компетенций выпускников, 
способствующих формированию взве-
шенной, устойчивой патриотической 
позиции.

У нас на протяжении последних двух
лет (Совет начал работу  в 2022 году)
выступали известные ученые-гумани-
тарии, специалисты по истории и тео-
рии искусственного интеллекта и фило-
софии сознания, например, член-кор-
респондент РАН, завкафедрой исто-
рии зарубежной философии МГУ им.
М.В. Ломоносова  В.В. Васильев, Ака-
демик РАН, главный научный сотруд-

К.А. Абульханова-Славская
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ник Института философии РАН В.А. 
Лекторский. 

Весной 2023 в рамках темы « Фило-
софские и психологические пробле-
мы сознания в трудах С.Л. Рубинштей-
на» был поддержан проект профес-
сора, завкафедрой онтологии и тео-
рии познания ФГСН В.Н. Белова и Глав-
ного научного сотрудника Института 
психологии РАН. Президент Научно-
го психологического общества имени 
С.Л. Рубинштейна при Институте пси-
хологии РАН, академика РАО К.А. Абуль-
хановой-Славской. 

В январе 2024 года появился 1 том,
в который вошли дополненное и ком-
ментированное переиздание работы 
«Человек и мир» (1-е издание 1973г.), 
аналитическое исследование творчест-
ва С.Л. Рубинштейна К.А. Абульхано-
вой-Славской, автобиография, хрони-
ка основных событий, фотографии из 
ичного архива философа, дневнико-
вые записи из рукописного архива. К 
весне будет подготовлен для широ-
кого читателя электронный вариант 
первого тома.

Проект предполагает издание наи-
более полного наследия С.Л. Рубин-
штейна, в котором он проявляет се-
бя в качестве оригинального и глубо-
кого философа, методолога науки, в 
том числе и методолога психологии. 
Это издание 4-х томов, в которые вой-
дут в частности впервые переведен-
ная на русский язык докторская дис-
сертация С.Л. Рубинштейна «Eine Stu-
diezum Problemder Methode» (1914) и 
рассыпанная уже в наборе, и так и не 
опубликованная книга 1946 года «Фи-
лософские корни психологии и пути 
ее развития», фотографии из личного 
архива и дневниковые записи из ру-
кописного архива С.Л. Рубинштейна,
а также аналитические исследования
членов исследовательского коллекти-
ва проекта под руководством проф. 
В.Н. Белова (академик РАО К.А. Абуль-
ханова-Славская, академик РАН В.А. 
Лекторский).

Известный российский психолог и
философ С.Л. Рубинштейн в 1910-1914
гг. учился в марбургском университе-
те у немецких неокантианцев Г. Коге-
на и П. Наторпа и защитил там свою 
докторскую диссертацию, посвящен-
ную проблеме метода в философии. 
Стало расхожим мнение о маргиналь-
ности философского творчества уче-
ного: философия привлекает внима-
ние Рубинштейна лишь в начале твор-
ческого пути и в его завершении, а зре-
лый период полностью посвящен ис-
следованию проблем психологии.

Целью проекта является преодоле-
ние этого предубеждения, и обосно-
вание идеи о единстве пути Сергея 
Леонидовича на основе продуктивно-
го взаимодействия философии и пси-
хологии в разработке основных про-
блем, связанных с пониманием чело-
века, личности, творца. 

Можно ответственно заявить, что 
С.Л. Рубинштейн смог ответить на зна-
менитый вызов Канта, заключавший-
ся в тройственной задаче ответа на 
вопрос, что такое человек. Рубинштейн
обосновывает идею о триединстве лич-
ности: «хочу-могу-я сам», которое опи-
рается на развиваемый им принцип 
творческой самодеятельности. Деви-
зом жизни нашего мыслителя могли 
бы стать его слова, содержащиеся в са-
мом раннем его произведении «Прин-
цип творческой самодеятельности» 
(1922г.): «Есть только один путь – ес-
ли есть путь – для создания большой
личности: большая работа над боль-
шим творением. Личность тем значи-
тельнее, чем больше ее сфера дей-
ствия, тот мир, в котором она живет, 
и чем завершеннее этот последний, 
тем более завершенной является она 
сама. Одним и тем же актом творче-
ской самодеятельности создавая и его,
и себя, личность создается и опреде-
ляется, лишь включаясь в ее объем-
лющее целое». 

Коллектив проекта вдохновляет тот
факт, что многие философско-психо-

В.А. ЛекторскийВ.Н. Белов

логические идеи С.Л. Рубинштейна не
только не потеряли актуальности, а, на-
против, стали со временем еще более 
востребованными и злободневными. 
Так, остроактуальная проблема со-
временной философии – проблема ис-
кусственного интеллекта – имеет мно-
жество эвристических изводов онто-
логической, гносеологической, этичес-
кой, антропологической, семиотиче-
ской, логической, психологической при-
роды. К одним из самых сложных ас-
пектов основного вопроса искусст-
венно интеллекта с необходимостью
относится вопрос о сущности субъек-
та и субъектности, свободы творчес-
кой самодеятельности при соприкос-
новении с искусственным интеллек-
том, далее – в условиях сосущество-
вания с ним. В постижении парадиг-
мальных основ современного фило-
софского знания о феномене искус-
ственного интеллекта может помочь 
глубокое изучение их идейных истоков. 

Парадигма субъектности, заложен-
ная С.Л. Рубинштейном, впоследствии
становится общей парадигмой соци-
ально-философского знания отечест-
венной эпистемологии, а также пси-
хологии. Тем важнее для современ-
ной философии и философской пси-
хологии углубить и расширить своё 
знание о феномене искусственного ин-
теллекта постижением глубинных ос-
нов вышеобозначенной парадигмы
(к ним напрямую относится корпус фи-
лософских трудов С.Л. Рубинштейна, 
посвятившего свою жизнь разработ-
ке проблемы взаимосвязи субъекта и 
деятельности). Вопрос о том, сохра-
няет ли субъект свою самость в отно-
шении к своему иному – интеллекту 
искусственному, и какова мера эти-
ческой ответственности личности пе-
ред проблемой непредсказуемого при-
ращения знания в настоящем и буду-
щем, получает свой современный от-
вет при обращении к классике.

                               Н. С. КИРАБАЕВ
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продолжение на стр.10 

Всем миром – в мир культуры

ТИК выпускает специалистов-междисциплинарников в 
сфере арт-менеджмента и креативных индустрий. Особое 
внимание в работе кафедры уделяется изучению и продви-
жению русской культуры в мире как инструмента мягкой 
силы. «… культура – это огромное целостное явление, ко-
торое делает людей, населяющих определенное простран-
ство, из просто населения – народом, нацией», – говорил 
академик Д.С. Лихачев. И продолжая эту идею, кафедра 
готовит специалистов, достойно развивающих русскую куль-
туру и способных нести её традиции в будущее.

Большое внимание специалисты кафедры уделяют под-
готовке не только студентов, но и школьников – основе бу-
дущего нашего государства. В 2022 году они разработали 
программу летней школы «История и культура России» для
школьников 14–17 лет. Эта программа стала частью госу-
дарственного проекта «Университетские смены». Наш уни-
верситет – участник этого проекта c 2022 года, и уже два 
года подряд в летние и осенние месяцы в РУДН приезжа-
ют школьники из Донецкой Народной Республики, Луган-
ской Народной Республики, Херсонской и Запорожской 
областей, дети участников СВО из различных областей 
Российской Федерации. Все они – талантливые, креативные
ребята, стремящиеся расширить свои горизонты и окунуть-
ся в культуру России, получить новые знания в интересу-
ющих их областях. Ну и, конечно, приобрести новых дру-
зей и зарядиться позитивными эмоциями.

Программа летней школы – это прекрасная возможность
для ребят познакомиться с историей и культурой России, 
её ценностями в стенах самого международного универ-
ситета в стране. Эта программа позволяет ребятам стать 
ближе к РУДН, узнать его историю и традиции, выбрать бу-
дущую профессию, развить свои творческие способности.
С ребятами работают преподаватели университета, пси-
хологи, волонтёры из числа студентов, а также участники 
«Академии лидерства» сообщества Всероссийского кон-
курса управленцев «Лидеры России» и Российского движе-
ния детей и молодёжи «Движение первых». Несмотря на 
летний отпускной период, многие специалисты и препода-
ватели готовы подключиться к программе школы, понимая
важность и ценность работы со школьниками, особенно – 
из новых субъектов РФ.

Насыщенная десятидневная программа летней школы
начинается со знакомства школьников с РУДН, его учеб-
ными аудиториями и пространствами библиотеки и ко-
воркингов, зимнего сада, музеем университета. Волонтёры

и преподаватели увлечённо рассказывают об особенно-
стях работы вуза и его уникальной истории. 

Каждый день программы посвящён определённой те-
ме: российские традиции и духовность, культура, приро-
да, наука, искусство, спорт. Мы помним фразу В.И. Лени-
на о том, что «из всех искусств для нас важнейшим явля-
ется кино». Но как оказалось, многие ребята и не пред-
ставляют себе, насколько значим вклад России в миро-
вую культуру: ведь даже основы киномонтажа были раз-
работаны именно русскими режиссёрами! Преподавате-
ли кафедры ТИК читают лекции о возникновении кинема-
тографа, о достижениях советского и российского кино, 
о новаторских решениях в области мультипликации. Бла-
годаря этому блоку лекций ребята узнают, какой первый 
художественный фильм со спецэффектами был создан 
в Российской империи, кто из русских режиссёров изо-
брёл монтаж, что такое «эффект Кулешова» и как совет-
ский кинематограф определил историю развития миро-
вого кино. 

Большое внимание в программе мы уделяем и креа-
тивным индустриям, относительно новому направлению 
проектной и бизнес деятельности в сфере культуры. Со-
временные ребята рано начинают задумываться о собст-
венном деле, но как сделать первые шаги в этом направ-
лении – часто не знают. Самые популярные вопросы: «Как
создать собственный проект? Где найти деньги на его реа-
лизацию и как сделать его успешным?». Валерия Адлеров-
на Берест охотно раскрывает эти секреты и мотивирует 
ребят на активную позицию в жизни, в том числе, собст-
венным примером.

Лекции по истории России проводит доцент кафедры 
по информатизации и связям с общественностью факуль-
тета гуманитарных и социальных наук РУДН, кандидат ис-
торических наук, лектор общества «Знание» Елена Ва-
лерьевна Кряжева-Карцева. В рамках её увлекательных 
занятий, вызывающих живой интерес у ребят, особое вни-
мание уделяется вопросу о великих личностях России и ду-
ховном выборе в сложные исторические периоды.

Много мастер-классов для ребят проводят и члены «Ака-
демии лидерства». Например, победитель конкурса «Ли-
деры России», лектор общества «Знание», эксперт РДДМ 
«Движение первых», руководитель направления цифровой
трансформации ПАО МГТС Денис Иринич проводит инте-
рактивный семинар «Боевая слава» – урок Памяти и Сла-
вы с целью привлечения молодёжи к воссозданию и циф-

С 2002 года в РУДН им. Патриса Лумумбы на фа-
культете гуманитарных и социальных наук ра-
ботает кафедра теории и истории культуры (ТИК).
Заведующая кафедрой – доктор культуроло-
гии, профессор Елена Викторовна Градова, из-
вестный в России и за рубежом культуролог, 
концертирующая пианистка и исполнитель на
традиционных инструментах Азии, специалист
по неевропейским музыкальным культурам. 
Елена Викторовна совместно со старшим пре-
подавателем кафедры ТИК, финалисткой кон-
курса «Лидеры России», автором проектов в сфе-
ре искусства и культуры, теле- и радиоведу-
щей Валерией Адлеровной Берест рассказа-
ли нам об успехе летней школы на их кафедре.
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ровизации историй участников Великой Отечественной 
войны по фронтовым письмам.

Мастер-класс «Культурология. Культурный код» пред-
ставляет победитель конкурса «Лидеры России», замес-
титель председателя правительства Донецкой Народной 
Республики Владислав Васильев, а уроки, посвящённые 
финансовой грамотности и искусственному интеллекту, 
проводит финалист конкурса «Лидеры России», исполни-
тельный директор Российского общества по неразруша-
ющему контролю и технической диагностике Алиса Ша-
баева.

В программу летней школы вошла и деловая игра «Об-
раз будущего», во время которой школьники учатся ста-
вить цели, работать в команде, самостоятельно решать 
творческие задачи. Сегодня коллективизм, взаимопомощь
и взаимоуважение – важные российские ценности, и вне-
дрение деловых командных игр в образовательный про-
цесс даёт возможность участникам оценить значимость 
этих качеств в жизни современной России.

В связи с событиями последних десяти лет многие ре-
бята вынуждены были учиться дистанционно, что, конечно,
отразилось на общем уровне знаний. Поэтому такие лет-
ние очные программы-интенсивы особенно важны, так как
позволяют ребятам систематизировать знания и воспол-
нить пробелы.

Программа и маршрут летней школы составлены таким
образом, чтобы школьники могли познакомиться и с из-
вестными достопримечательностями и музеями Москвы, 
посетить самое сердце России – Красную площадь и дру-
гие знаковые места.

Благодаря поддержке генерального директора АО «ВДНХ»
С. Ю. Шогурова, ребята не только посещают с экскурсия-
ми территорию ВДНХ – уникального выставочно-музей-
ного комплекса, но и Центр славянской письменности «Сло-

во», где в интерактивной форме знакомятся с историей 
письменности на Руси и древнейшими литературными про-
изведениями, а также – выставочный комплекс, посвящён-
ный отечественной авиации и истории освоения космоса 
в России центр «Космонавтика и авиация». При активном 
участии директора музея Победы А.Я. Школьника органи-
зованы интерактивные экскурсии в главный военно-исто-
рический музей России.

Обязательным и значимым событием становится визит
в Государственную Третьяковскую галерею – самый из-
вестный художественный музей страны, основанный куп-
цами Павлом и Сергеем Третьяковыми в 1856 году.

Благодаря вовлечённости генерального директора Го-
сударственной Третьяковской галереи Е.В. Проничевой 
стала возможна организация тематических экскурсий по 
экспозиции Третьяковской галереи для школьников и во-
лонтёров университета. Оригиналы картин, которые зна-
комы с детства по репродукциям в школьных учебниках, 
вызывают у ребят восторг и неподдельное восхищение, 
по их собственным словам: «Это – бесценно!».

Кстати, с Третьяковской галереей связан удивительный
эпизод… Помните детскую песенку из советского муль-
типликационного фильма «Крокодил Гена и его друзья»? 
«Прилетит вдруг волшебник / В голубом вертолете / И бес-
платно покажет кино. … / Мне в подарок пятьсот эски-
мо…».

В жаркий летний день, когда ребята одной из смен жда-
ли начала экскурсии у входа в Третьяковскую галерею, 
мимо проходил незнакомец. Его внимание привлекли ре-
бята в голубых брендированных футболках, столпившие-
ся во внутреннем дворе галереи. Он поинтересовался, от-
куда они приехали, и, узнав, что ребята из ДНР, на их гла-
зах выкупил в киоске напротив сто порций мороженого 
и угостил всех участников экскурсии. Эмоции ребят про-
сто зашкаливали – это был настоящий праздник!

Кафедра теории и истории культуры имеет большой 
опыт реализации программ бакалавриата и магистрату-
ры по направлениям «Искусства и гуманитарные науки» 
и «Креативные индустрии и менеджмент в сфере куль-
туры», разрабатывает уникальные специализированные
программы ДПО в области менеджмента культуры и креа-
тивных индустрий, обладает обширным опытом взаимо-
действия с крупными культурными институциями: Государ-
ственная Третьяковская галерея, ГМИИ им. А. С. Пушки-
на, Объединенные выставочные залы Москвы, театры, Центр
искусства и дизайна Art-Play, Центральный выставочный 
зал «Манеж», и т. д., сформировала обширную базу выпуск-
ников, успешно реализовавших себя в деятельности в сфе-
ре культуры. И уже в этом году планируется запуск новой 
образовательной дисциплины «Культура народов России».
Этот курс – возможность познакомить  студентов и школь-
ников с исторически сложившимся многообразием куль-
турных традиций народов России, традиционными духов-
нонравственными ценностями и современным состояни-
ем культуры и искусства регионов страны.

Редакция благодарит Е.В. Градову и В.А. Беркут.

Анна Петрова 


